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作为河南豫商投资担保有限公司的董事
长，冯庆习的个人经历十分丰富。1998 年，他
离开中原油田开始下海经商。从超市到客运，
从物流到电力公司，他从事过行政、销售等多
种工作，在工作中积累了大量实际管理经验。
不管是管理自己的公司还是考察借款方的资
质，他都有着独到的见解与判断。凭借恪守客
户至上、竭诚服务、诚实守信、互惠互利的企业
精神，冯庆习带领的河南豫商投资担保有限公
司已经在摸索中逐渐壮大起来。

与大型企业相比，中小企业具有资金
少、人才缺乏、管理落后、市场信息不够灵

通等特点，而在融资需求方面却是“短、频、
快”。冯庆习说：“中小企业的发展需要大
量资金的快速支持，作为河南担保业的一分
子，我们承担着扶持广大具有良好发展潜力
的优秀中小企业成长，促进社会经济发展的
重任。在今后的发展中，豫商担保将积极参
与社会信用体系建设，创造与客户共同发展
的全新担保投资模式，架起企业与银行之间
的合作桥梁。”

正如冯庆习所说，人品与人才是企业发展
的最核心。现在豫商担保已经拥有了一支高
素质、专业化的员工队伍。公司的中高层管理

人员都具有多年金融机构、担保机构、企业的
经营管理实践经验。多名高层管理人员已成
为我国担保业界的理论专家，参与了我国信用
担保行业政策的制定和宏观的决策。经过多
年的实践，公司建立一套科学的、严谨的组织
架构和专业化、规范化的风险控制体系，保证
各业务平稳健康的发展。

“对于未来，我们的总体战略发展方向是
以银行贷款业务为突破口，稳步介入金融中介
业务，争取 5年建成中原地区最具市场竞争力
的大型金融控股集团之一。”冯庆习充满信心
地说道。

其实民间借贷具有相当久远的发展历
史。但由于一些民间借贷渠道不合规不合法，
或者与现行法律相抵触，因而无法推广发展。
如今，随着担保行业的逐渐发展，已经慢慢形
成了一套完善的运营管理体系。由于担保行
业是个新兴行业，很多人对它的了解还不多。
冯庆习说，担保行业需要走进社会，走进群众，
让更多的人了解担保，信赖担保。

他讲了个故事：“郑州一个退休的张女士
是位小学教师，她手里有20万元闲钱。但是害
怕股市风险大、又嫌储蓄利息低，所以她急于
寻找一种风险小收益理想的投资渠道。张女

士是一名普普通通的小学老教师，对投资一窍
不通，也没有炒过股。一次很偶然的机会，她
从朋友口中知道了投资担保，第二天就来到豫
商担保，详细咨询这里的业务。”冯庆习说，经
过详细了解，她打算小试一下，先投资 5 万块
钱。于是，在豫商担保的帮助下，她把钱借给
了急需资金的李先生。“其实张女士和李先生
是素不相识的两个自然人，一般情况下，两者
之间是根本不可能发生借贷关系的，但正是由
于豫商担保的介入，才使张女士敢于把钱借给
李先生，双方形成借贷关系。”冯庆习说，随着
国家相关部门监管力度的加大，民间借贷有望

更加规范化、阳光化。
“一边是有闲钱的放贷人，苦于寻不到投

资渠道，一边是迫切需要资金的借款人，又无
法解决一时之需，两者之间似乎有一条无形的
鸿沟，由于没有一个联接的桥梁终难成‘眷
属’。这是前几年我国民间金融存在的一种奇
怪现象，因此对于如何在现行法律允许的范围
内启动民间金融，一直备受政府和金融专家关
注。”冯庆习表示，他希望担保公司能在国家允
许的条件下，努力开拓出适合市场需求的担保
模式，让担保这种“草根金融”向市民提供更多
的新型融资理财途径。

做生意就是做人，人品最重要。很多商业实
践都已证明：商业的成功与经营者的品德密不可
分，商人只有具备高尚的品德，才能享受真正的
成功和永久的快乐，人格修养和商业信誉是盈利
的命根。对于企业人员队伍的培养，冯庆习最为
看重。他引用了蒙牛乳业创办人牛根生的一句
名言：“有德有才高薪聘用，有才无德监督着用，
有德无才培养着用，无才无德坚决不用。”在他看
来，做任何事情，会做人是第一位的。

他说：“对于一个企业来说，一个员工的人品
和他的个人能力是同等重要的。在这里，所谓的
人品是广义上的，它包括忠诚、勤勉、敬业、诚信
等等，无论其中哪一个方面出现问题，对企业来
讲都是不可取的，对其个人来讲也是无益的。”人
才是企业发展的第一要素，是推动企业发展的最
强大力量，也是企业必须紧紧抓住、努力开发的
最核心资源。不过如果一个人想获取大的成功，
还需要有良好的品德。冯庆习说：“试想，一个非
常有能力的人一旦人品出了问题，不是能力越
大，破坏力就越大吗？试想，如果一个企业的员
工整天忙于勾心斗角、尔虞我诈、损公肥私，那这
个企业又怎能发展壮大呢？”

冯庆习在人才培养上下了不少工夫，经常
为员工进行思想道德培训、督促他们阅读《做事
就是做人》等图书。他认为在人品、智慧、团队
精神、激情几项中，人品最为重要。“让具有良好
品德的员工把握他们和公司未来的方向才是正
确的选择。对我而言，一个人如果人品有了问
题，绝对是不会被考虑聘用的。”

好人品铸就好企业，好企业培养好人品。有
了良好品德，才不会动歪脑筋挖公司墙脚、泄露
公司商业机密，而是努力避免给公司带来不必要
的损失；有了良好品德，才不会做事懒懒散散、马
马虎虎，而是恪守职业道德，一丝不苟把事情办
好；有了良好品德，才不会搞小动作，破坏团结，
而是积极营造充满鼓励、宽容和关爱的工作环
境，同舟共济。一个员工素质普遍较高、团结向
上的企业，必定是一个充满昂扬生机、有着无限
活力和广阔发展前景的企业。

“来，先吃点糖和瓜子。”冯庆习微笑着端着
两大盘糖果让记者品尝。“这可不是普通的糖，
这是喜糖。前天我们一个客户结婚，人家亲自
送给我们的。”据了解，这个送喜糖的客户曾得
到过豫商担保的帮助。“这个人是去年来豫商担
保寻求资金支持的，他是一位个体户，从事家装
领域，主要负责安装塑钢。当时，他好不容易签
下了一个不小的工程订单，但由于最初只能收
到30%左右的首付款。因此他没有足够的资金
去购买大量的原材料等。”

“当时他真的很着急，如果没有钱买原材料
的话，这笔单子到时候就很难及时交货。不仅
到手的生意泡了汤，而且还很有可能面临违约
的风险。于是，我们就派专人对他进行了全面
调查与分析。幸运的是，根据我们专业人士的
分析与审查，他符合我们的借贷条件。就这样，
我们成功为他进行了货源抵押贷款，为他解决
了融资难题。”冯庆习说，第一次合作十分成功，
没过多长时间他就全部还清了所有贷款，并通
过不懈努力在郑州打下了一片属于自己的天
空。“如今，人家房子也买了，婚也结了，而且还
从融资方变成了投资方。他自己困难的时候，
及时得到了豫商担保的帮助，所以他也想通过
豫商担保这个担保平台，去帮助更多像他那样
需要资金支持的中小企业。”

冯庆习告诉我们，像这样的例子还很多。
有很多曾得到豫商担保帮助的中小企业在翻身
之后，都和他成为了好朋友，并且又来到豫商担
保进行投资。“在企业困难的时候拉一把，帮一
把，是担保公司最基本的责任。担保公司应该
说到底就是要为中小企业服务，扶持广大具有
良好发展潜力的优秀中小企业成长，促进社会
经济发展，创造与客户共同发展的全新担保投
资模式，架起企业与银行之间的合作桥梁。”

还未正式踏入冯庆习的
办公室，就听见他正在屋里
与人打电话。爽朗的笑声，
浑厚的声音，憨厚的笑容，让
原本存在的陌生感瞬时消
失。走进河南豫商投资担保
有限公司董事长冯庆习的办
公室，首先映入眼帘的是简
单干净的办公环境，偌大的
书柜里摆满了关于企业管
理、企业法律，以及怎样做事
做人方面的书籍。办公桌旁
边的墙上挂着一幅“海纳百
川”的典雅书法作品，更增加
了冯庆习的低调与谦逊感。

刚刚荣获“2008 年度中
原担保行业风云人物”荣誉
称号的冯庆习凭借着对事业
的专注精神，带领河南豫商
投资担保有限公司，自开业
以来短短几年时间，就在河
南地区成长为有一定影响力
的担保机构。

民间借贷将更加规范

发展步伐愈发加快

和客户成为朋友

作为金融领域的一个金融补充机构，担保公司应该为中小企业主，以及投资者建立一个强大的融资、担保服务平台，
并将政府、银行、风险投资机构、投资银行、中小企业、中介服务机构等各方资源进行有效整合，不断挖掘新的利润增长点。

任何事物的发展都不能过快过热。现在越来越多的担保公司纷纷涌现，这里面或许会存在某些不够规范，规模较小
的担保公司，这无疑会加大这个行业潜在的风险。我希望监管部门能够加大监管力度，提高准入门槛。

只有大船在大海中才能经得起大风大浪，小船很容易被海风刮翻。因此，我希望能把豫商担保锻造成具有厚重性的
老牌企业，在市场竞争中经受住各方面的挑战，在稳健中做强做大。


